

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESENCAÑO, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 488 POR LA MAÑANA. --- AÑO XIII. MADRID, DOMINGO 15 DE ABRIL DE 1860. TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

Han sido declaradas de segundo orden la carretera que partiendo de Orense ha de terminar en Lugo y la de Salamanca á Ciudad-Rodrigo.

Se ha concedido autorización á D. Mariano Ballesteros para verificar los estudios de un ferro-carril, que partiendo desde Jerez de la Frontera, se dirija directamente á Puerto Real.

Se ha declarado de real orden que los licenciados del ejército no se hallan por esta sola circunstancia libres del compromiso de servir los ocho años que fija la ley, sin mas escepcion que la de abonárselos que voluntariamente hubiesen cumplido.

Anteayer se recibió en el ministerio de Marina el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO del comandante general de las fuerzas navales en las costas de Africa.

PUNTE MAYORCA y Princesa 12 de abril de 1860 á las cuatro de la tarde.—Desde temprano estuvo el viento fresquito del E. que fué progresivamente aumentando.

Empezado el desembarco de 160 hombres convalientes de los cuerpos que habían llegado en el correo, no pudo terminarse porque con el viento fué aumentando la mar y cerrándose la barra. A las diez y media hice señal al convoy de dejar el fondeadero de Tetuan y dirigirse á este. A las once y media, hallándose ya la barra completamente cerrada, la dejé yo tambien con objeto de aprovechar este levante para hacer algún carbon, si lo encuentro en Puente Mayorca.

En Algeciras están los navios Reina Isabel II y Rey Francisco de Asis con la Corte y Villa de Bilbao. La escuadra francesa ha dejado aquel fondeadero, así como la inglesa de cuatro navios el de Gibraltar en que se hallaba.

Por reales decretos que ayer publica la Gaceta, se concede la gran cruz de Isabel la Católica, libre de gastos, al brigadier de caballería, coronel de Estado Mayor, D. Joaquin Riquelme, al jefe de escuadra D. Joaquin Guiterrez de Rubalcaba, á los brigadieres de la 1.ª y 2.ª Brigadas de Quesada y D. Manuel Sivilla y al mariscal de campo, Comandante general del campo de Gibraltar don Francisco Serrano de Bedoya, todos en premio de los servicios prestados en la guerra de Marruecos.

El diputado á Cortes D. Mariano Fagós, y Sabater, ha manifestado al gobierno que se adhiere á los sentimientos expresados á Su Majestad la Reina por la mayoría de los diputados residentes en esta corte, con motivo de la rebelion del ex-general Ortega.

Continúa la Gaceta insertando espediciones del clero, las corporaciones y los particulares contra la rebelion del general Ortega. Entre las que hoy publica, se hallan las de los caballeros hijosdalgo de Madrid y los obispos de Orihuela y Oviedo.

Por reales órdenes de 1.º de febrero y 3 de

marzo comunicadas al gobernador capitán general de Filipinas ha se aprobado el gasto de 11,404 ps. 24 céntos. para la construccion de una Casa Real en la provincia de la isla de Negros con cargo á sus fondos de comunidad; así como el aumento á 1,200 pesos de sueldo del arquitecto del ayuntamiento de Manila y la creacion de las plazas de dibujante y un escribiente. Tambien se ha creado una plaza de oficial quinto con 600 ps. anuales en la direccion de administracion local de Filipinas, la cual no deberá tener efecto hasta 1.º de enero de 1861.

Una carta fechada el 10 en Morella á que se refiere El Diario Mercantil de Valencia, da interesantes pormenores sobre la conduccion de Ortega y los demas presos á Tortosa. El gobernador de Morella habia dado orden para que se condujese el preso á aquella ciudad, y con esta disposicion coincidió la del general Concha que mandaba poner al ex-general Ortega á disposicion del coronel Freixas para ser conducido á Tortosa, donde se ha de formar el sumario.

Pero como la distancia que habia de recorrer esta órden es grande y se carecia de líneas telegráficas, la órden no pudo llegar á tiempo de impedir que el preso fuera conducido á Morella. No fué posible en Morella saber el paradero de la fuerza, mandada por el coronel Freixas, hasta su encuentro con las compañías del provincial de Alicante, que conducian los presos. El comandante que mandaba aquellas compañías, no habia recibido aun la órden de entregar los presos al coronel Freixas, y se resistió, como era natural, á hacerlo hasta que la recibiese del gobernador de Morella, que era el responsable de la conduccion.

Ya hemos explicado esta circunstancia por el retraso con que llegó la órden del general Concha. Al llegar á Monroyo, ya la fuerza que conducia los presos habia recibido la órden de entregarlos al coronel Freixas, pero este jefe convino en que siguiesen en la misma forma hasta llegar á Morella. Parece que las exigencias de Ortega y á su ejemplo las de los demas presos han sido grandes, hasta llegar á dicho punto, y el jefe encargado de su custodia, se ha conducido con mucha entereza y desamor á pesar de que el ex-general le decia que habia por comprometerle y quebrantar su firmeza. Los presos tenian la pretension de viajar montados en sus caballos, y como el coronel Freixas no consistiese en ello, sostó no poco trabajo decidir á Ortega á admitir el caballo que le cedió dicho jefe á pesar del cansancio que le agobiaba. De esta circunstancia tomó pretexto Ortega para decir que le habian engañado los demas presos; estos no quisieron admitir las caballerías del país que les buscaron y ya han hecho toda la marcha á pié.

En vista de esto se buscaron en Morella tres carros que es el mejor medio de conduccion que se les ha podido facilitar, por no hallarse otra cosa, y se conformaron en proseguir de este modo el viaje. En uno de ellos habrá ido Ortega solo con uno ó dos

oficiales de Guardia Civil; en otro los cuatro que iban con él, y en el tercero los tres individuos que ya se hallaban presos en Morella.

La persona que ha escrito la carta á que nos referimos, considera que toda precaucion es poca; pero que los encargados de la conduccion de los presos no la economizaron, porque conocian que Ortega se jugaria la vida aventurando la fuga de cualquier modo que fuese. Sin embargo, desde su entrada en Morella se observó en él un gran decaimiento y cambió completamente el tono andaz y de autoridad que habia usado hasta entonces. Con los encargados de su conduccion se ha mostrado resignado á obedecer sus disposiciones.

Parece se están adoptando las disposiciones convenientes para regularizar la nueva calle que ha sustituido al teatro de la Cruz, construyendo fachadas en las casas accesorias con arreglo á la alineacion del terreno que demarcan ambas aceras.

Anoche al pasar por la calle de Alealá, frente á la iglesia de las Calatravas, el coronel de infantería D. Ramon Arenaza, se sintió acometido de un accidente que le hizo caer al suelo. Rodeado por la gente que pasaba y reconocido por un facultativo, declaró este que habia dejado de existir.

En el palacio de la duquesa de Alba, en los Campos Eliseos de Paris, se está haciendo una grande obra, aumentándole un gran salon de baile y un gran comedor. Se dice que se inaugurará con un baile de confianza y de trages que piensa dar la Emperatriz el 17 del corriente. Parece que esta irá vestida de Diana, y llevará un traje materialmente cubierto de brillantes, para lo cual, ademas de los muchos que ella tiene, hasta se han desmontado los brillantes de la corona.

Entre los papeles ocupados á Elío en una posada, hay numerosa correspondencia en francés con personas, quizás nombres supuestos, y en las cuales, segun se dice, se trata de asuntos referentes á la rebelion abortada á poco de manifestarse en San Carlos de la Rápita.

Esta tarde, dice una carta de Vitoria del 8, han conducido arrestado á esta ciudad á don Sebastian Lopez Ballesteros, oficial que fué de Cabrera, por sospechoso en la rebelion carlista.

Parece, segun leemos en una carta, que la prision del cabecilla Carrion fué debida á una feliz ocurrencia. Aquel despues de su derrota se refugió en el pueblo de Villasadino, y por el prelo fueron inútiles los esfuerzos del jefe de la Guardia Civil para lograr su captura. Pero afortunadamente amenazados severamente los vecinos del pueblo donde se habia ocultado, é impuesta la pena de muerte al que hubiese tenido la clemencia ó la osadía de admitirle en su casa, al momento fué entregado á la fuerza que le perseguia.

Acerca del mismo cabecilla, dice un cor-

responsal, que sospechando el comandante general de la provincia Sr. Campuzano de que conspiraba le llamó á su despacho, oyendo de su boca la mas rotunda negativa. Sin embargo, la dicha autoridad le rogó que se le presentara dos veces cada dia, pero antes de veinticuatro horas ya Carrion habia huído de Palencia para ponerse al frente de una gavilla de perdidos, como dice muy bien el señor cardenal arzobispo de Toledo.

La Iberia declara que el señor Flamant se habia separado de su redaccion antes de que el Sr. Arce viniese de Africa, y que no hay ningun punto de contacto en la separacion de ambos redactores.

Ha llegado á Sevilla el teniente del batallon cazadores de Tarifa, D. Enrique de Arespachaga, que ha venido del campamento á curarse de una herida de guma que recibiera en la última batalla con los marroquíes. Este valiente oficial es el que rechazó á cuatro moros que le atacaron al penetrar en uno de los adueros á que prendieron fuego nuestras tropas, habiendo conseguido dejar tras de sí el campo, escapando de las llamas á donde fué arrojado, gracias al heroísmo de un oficial de los tercios vascos, que recibió una herida grave al salvarle.

Cerca del fuerte Martín ha ocurrido últimamente una terrible catástrofe. Varios voluntarios del segundo tercio vasco y soldados del ejército estaban embarcando el material de guerra y se les cayó una granada, que golpeó con otra; del choque prendieron y reventaron ambas, matando en el acto á dos voluntarios del citado tercio é hiriendo levemente á otros tres y á un soldado de tropa.

Acaba de publicarse una gran vista litográfica del magnifico puente de Lascellas recientemente terminado sobre el rio Alcanadre en la carretera de Huesca á Monzon. Este puente tiene 93 metros de luz entre paramentos y 36 de elevacion sobre el fondo del rio. Este soberbio puente colgante es el primero de su clase ejecutado por la administracion y ha costado 1,083,6/2 reales, resultando de lo presupuestado una economia de 211,664. El paso de carruajes no produce movimiento alguno de flexion sobre el tablero á pesar de que este tiene 93 metros. Cargado con 143,800 kilogramos de peso solo ha tenido en el centro un decaimiento de 3 1/2 pulgadas. La obra ha sido terminada sin ocurrir la mas leve desgracia. El puente de Lascellas es un monumento de gloria para su autor y director y para la administracion del país.

El marqués de Solís y su familia, estuvieron dias pasados á punto de perecer en Lisboa, con motivo de haberse desbocado los caballos del coche en que iban. El cocheró murió, menos feliz que sus amos, que solo experimentaron fuertes contusiones y un gran susto.

Gran número de liberales de Tortosa han publicado una protesta contra la revolucion intentada por los carlistas. Segun estos sug-

tos, los intentos de Ortega eran apoderarse de Tortosa en la noche del domingo de Ramos, precisamente porque en esta noche tiene lugar una procesion durante cuyo curso las puertas de la ciudad permanecen abiertas. Sea casualidad, dicen, ó sea cálculo, casi todos están conformes en que durante la citada noche se observaron una serie de coincidencias dignas de anotarse. No tratamos de calumniar á nadie; dejando aparte episodios no menos interesantes, séanos licito (siguiendo la hipótesis) apuntar las observaciones siguientes: 1.º Observése que la procesion retardó una hora mas su salida que en los años anteriores. 2.º Contra la costumbre secular, las puertas de la catedral permanecieron cerradas hasta el momento de llegar á las mismas la procesion. 3.º Contra la misma costumbre gran parte del clero dejó de asistir á la misma.—Si, pues, el general Ortega y sus cómplices hubiesen verificado el desembarco en la Rápita al amanecer, hubiera podido caer de improviso sobre Tortosa. Pero á las diez llegaron á San Carlos, y ya no habia tiempo para consumir el proyecto.

Las últimas noticias de Méjico venidas por conducto de los Estados Unidos, nada nuevo agregan á las anteriores. Suponen que el general Miramen no ha sido feliz en los primeros ataques contra Veracruz, que dicen que está bien defendida por una guarnicion de 3 ó 4,000 hombres. Confirman la captura de los vapores Miramen y Marquez; añadiendo que sobre el armamento de los mismos se pedirán explicaciones al gobierno español; y si no fueren satisfactorias, se suspenderán las leyes de neutralidad en cuanto á España. Una pregunta, añade á esto el Boletín de Comercio de Santander: ¿han regido alguna vez esas leyes?—¿Han impedido las espediciones filibusteras? Si estas han cesado, lo debemos á otra ley algo mas ejecutiva y difícil de quebrantar que la anglo-americana; lo debemos al temor, á las bayonetas de nuestro valiente ejército.

Ha fallecido el subdirector de la fábrica de armas de Toledo, D. Juan Novella.

El señor coronel, D. Benigno de la Figuera y Valladolid, acaba de publicar, dedicada al duque de Tetuan, una bellísima lámina litográfica que representa el sitio en que terminó la batalla del 23 de marzo último, y en que se firmaron los preliminares de la paz. El Sr. Figuera tomó los apuntes para este interesante y oportuno trabajo en aquel mismo valle que de hoy mas será célebre en la historia. En el fondo aparecen en perspectiva las cordilleras del Fondak; á la izquierda es el rio Buseja y en el fondo del valle se alza la tienda donde se firmaron los preliminares.

A la contestacion que dimos á El Occidente sobre la carta atribuida al ex-general Ortega replica dicho periódico:

«Ni El Occidente tiene certidumbre de la verdad de esas cartas á que se refiere nuestro colega, ni LA CORRESPONDENCIA puede tenerla de lo contrario. Ni uno ni otro somos jueces competentes en este asunto.»

MODAS.

La moda de primavera va poco á poco asomando su faz risueña, fresca y juguetona, en armonía con la estación á que sirve de compañera; acaso ésta un poco envidiosa de los triunfos de su hermana, retarda su venida, se presenta y desaparece por un momento, ostentándose al fin en todo su esplendor, al contemplar que la moda es invencible y tan seductora se presenta en un día claro como en otro en que el sol se esconde á nuestra vista, tan coqueta entre picos como entre gasas.

Las telas de la estación con de seda en fondos lilas, gris, verde, rosa ó celeste con rayas á lo largo muy menudas de un color que corte, como blancas en azul, carmesí en verde ó rosa en lila, y á veces estas telas tienen el color de las rayas ó sobre un fondo lunar suntuoso, hojas ó capullos. Los foulards, piqués ó grandinas que tambien van ocupando su respectivo lugar en los suntuosos almacenes, vienen en los mismos gustos, y podemos asegurar que por algun tiempo dominarán las telas de lunares ó de mil rayas que acabamos de citar.

Las hechuras son las nuevas, telas adquieren tambien alguna innovacion, siendo una de ellas para trage de casa los vestidos torcidos ó sean cerrados á un costado el cuerpo y la falda; estas batas de cuerpo alto, abierto

por delante con solapas, se cierran con dos ó tres botones á un lado de la cintura y al mismo monta la falda una orilla sobre la otra, abotonándose tambien. Alternan con estos, los vestidos de solana, ya conocidos seguramente de nuestras lectoras, y como saben hechos de una sola pieza el cuerpo y la falda y adornados con lazos, escarpelas ó botones por delante, de un color que corte con el de la tela si ésta es lisa y del color del dibujo si le tiene. Las mangas de las batas y solanas se hacen entre anchas de codo, con vuelta cuadrada, ó con bastante vuelo recogido entablas, en el hombro y la muñeca, donde cierra con puño vuelto.

Para trages de calle, se cortan los paños en negra ó punta por arriba, lo que hace resaltar mas la amplitud de las faldas por abajo y la cola que indispensablemente han de formar. Hacense estos vestidos de cuerpo alto y talle redondo y las mangas huecas, cortas y no enteramente cerradas de abajo para que pueda verse la manga blanca; su verdadera novedad consiste en los caprichosos adornos que les realzan y suelen ser volantes de la misma tela ó de otro color, tres que ocupan la parte de abajo de la falda picados ó guarnecidos de un escarolado igual, y de la misma tela que ellos se hace el cinturón que se anuda en gran lazo al lado izquierdo y cuyas puntas caen sobre la falda; de la misma que el cinturón serán las guarniciones que adornen las mangas, y de ella tambien, ó de pa-

samanería del propio color, los botones que cierran el cuerpo por delante.

En otros se pone un volante de media tercia de ancho, de la tela del vestido, que baja desde la cintura y sigue á la orilla el contorno de la falda, á cuyo volante sirve de cabeza un rizado de otro color como el resto del adorno, y se hacen algunos finalmente con cuatro volantes, sin mas adorno que un jareton en cada uno, cerrado el cuerpo por delante con botones de pasamanería, y la manga ancha, abierta y realizada con un gran lazo del mismo glasé. Estos últimos trages son distinguidos por su misma sencillez.

Para baile no se ha iniciado novedad ninguna desde nuestra anterior revista, por lo cual creemos que nuestras lectoras preferirán la descripcion de algun trage para reuniones de confianza, únicas que quedarán en breve: estos se hacen en tarlatana y foulard con cuerpos rizados, talles redondos y escotes cuadrados, adornadas las faldas por abajo con un rizado de otro color ó con un ancho volante del mismo con escarolado á los dos extremos de color distinto. Las mangas, abiertas ó cerradas, tienen siempre mucho vuelo y los cinturones con largas caidas son indispensables en estos trages.

Las manteletas de glasé y terciopelo siguen obteniendo gran favor; pero la verdadera novedad primaveral son esos lindos pañuelos de cachemira bordados de colores ó bien de un fondo liso adornados con blondas;

los primeros en fondo negro, azul ó grana, con preciosos arabescos bordados con sedas y oro, están realizados por anchos y ricos flecos, prefiriéndose los de punta cuadrada á los redondos: los segundos, mas sencillos aunque no menos elegantes, están hechos de un cuadro de merino verde ó marron guarnecido de blondas de imitacion, con un rizado á tablas en la pegadura, marcando ambas cabezas del rizado un cordón de oro.

El oro, como digimos el pasado mes, continúa siendo el adorno predilecto, y de oro liso se llevan brazaletes, collares y peines; estos nos obligan á ocuparnos de los peinados, aunque solo sea para recomendar los ya conocidos, pues por ahora no se advierte novedad alguna en ellos.

Tampoco en sombreros han llegado los modelos de primavera, y en cuellos y mangas interiores, reina la misma caprichosa anarquía, gastándose lisos para casa, bordados para calle y de encaje para mas vestidas.

Ahora consagraremos cuatro palabras á los niños, que no son los que menos acatan las leyes de la moda. Las blusitas de poplin de un color, ceñidas con anchos cinturones de color distinto formando lazo y caidas, son las generalmente adoptadas, y su hechura es de escote cuadrado recogido su vuelo en tablas y manga ancha con puño. Con estas blusitas alternan otros trages compuestos de falda cortita, y chaqueta suelta y abierta que deja ver una camisa floja; botines, gorritos

de terciopelo con plumas ó calañés, son el complemento de estos trages.

Los de las niñas son semejantes á los de las señoras, y como aquellos se adornan con un rizado ancho de otro color al canto de la falda: los cuerpos son rizados á tablas por delante y por detrás, con talle redondo, escote cuadrado, cinturón con caidas de la tela del adorno; mangas anchas y huecas, y esclavina igual al vestido, con rizado como el de la falda.

No queremos dar fin á esta revista, sin conseguir una novedad tan caprichosa como original: las sayas de colores que principian á usar las damas de nuestra aristocracia. Si esta moda se generalizase, al levantarse un vestido no se verian ya las blanquitas enaguas tormento de los curiosos y orgullo de la mujer limpia, porque sobre ellas se colocarian ricas sayas de paño ó cachemira azul ó grana, con tres ó cuatro cintas de terciopelo con cordón de oro á cada orilla; sayas que ha introducido la emperatriz de los franceses, y llevan ya aquí algunas elegantes, lo cual es en verdad una usurpacion á nuestras laboradoras ricas. La moda nos ofrece tantas invenciones caprichosas, distinguidas, que merece disculpa cuando nos guia por la senda de lo absurdo. Tiene caprichos de niña mimada y siendo nosotros quien la mimamos, ¿cómo la podemos culpar?

Estamos conformes y aun por eso creemos que era inconveniente la publicacion de un documento que habia publicado el sumario hasta cierto punto.

Sorprenderá á nuestros lectores tanto como nos ha sorprendido á nosotros que Las Novedades diga que La Correspondencia se obstina contra el parecer de los demás ministeriales en amenguar la importancia de la sublevacion Ortega, y que no cree y sobre todo no quiere que se crea que han tomado parte en ella otras fracciones reaccionarias que la carlista.

Creemos que no perderian nada Las Novedades no atribuyéndoles ideas que no hemos vertido. Cuando hemos pretendido nos otros amenguar la importancia de la sublevacion Ortega? Y de dónde deduce que no queremos que se crea en la participacion de otras fracciones? La Correspondencia ha dado á la rebelion la importancia que debia tener, pero no ha temido nunca por el trono de la Reina cimentado en bases demasiado sólidas para que una gavilla de perdidos bastara á ponerla en peligro.

No ha apadrinado las acusaciones emborazadas que contra otras fracciones se han dirigido, porque jamás lanza sin pruebas suficientes el terrible estigma impreso por la sospecha de haber podido tener complicidad en tan horrendo delito. Si el espíritu de partido se complace en arrojar manchas sobre sus adversarios, nosotros, que solo á la verdad rendimos culto, nos resistimos á acusar sin pruebas, siendo así mas fuertes para condenar desde el momento en que adquiramos certidumbre de un hecho criminoso.

El partido dinástico de Florencia parece muy esperanzado. El mismo día de la entrada de los piemonteses, se recibió allí una carta del príncipe Fernando, dando á sus amigos las mayores seguridades de que su situación actual seria puramente transitoria. Las noticias que han llegado de París, Berlin, San Petersburgo, y aun se asegura que de Londres, se encuentran en perfecto acuerdo con la citada carta, y atestiguan que la diplomacia se ocupa hoy mas que nunca, aunque aparenta lo contrario, de los intereses de Toscana y de la familia gran ducal.

Acercá de la existencia de los Tristany en Cataluña, no creemos haya mas noticia que la de haberse sabido que alguno de aquellos cabeillas habia salido de Holanda, sospechándose que seria en direccion á España. Esta noticia ha motivado la salida de Barcelona de algunas fuerzas para tomar posiciones en la montaña y cubrir la frontera del Pirineo.

Para condenar el movimiento carlista, dice con mucha razon uno de nuestros colegas, no ha habido en España mas que una sola voz, un solo sentimiento de adhesion al trono de doña Isabel II, en el que están vinculadas las instituciones liberales, conquistadas á costa de arroyos de sangre en lucha con los partidarios de D. Carlos.

El gremio de panaderos de esta corte, segun uno de nuestros colegas, se ha acercado al alcalde corregidor, solicitando que mediante la aprobacion del gobierno de S. M., se lleve á cabo un arreglo que, descansando en bases equitativas, ponga término de un modo definitivo á las mil cuestiones que hasta aquí se han suscitado sobre el precio del pan, conciliándose de este modo los intereses particulares con los públicos.

Después de establecer El Clamor las diferencias que hay entre absolutistas y montemolinistas, dice que entre los aliados á dichos partidos solo se trata de saber si vale mas trabajar á favor del absolutismo para que este nos traiga á Montemolin ó á favor de Montemolin para que este nos traiga el absolutismo. Unos y otros, añade, son máscaras, que tratan de emborazar los unos al pueblo, los otros á doña Isabel II.

En Barcelona, segun dice El Telégrafo, se piensa en conceder con preferencia á los voluntarios inutilizados en la campaña de Africa los destinos que vaquen dependiente del ayuntamiento y diputacion provincial.

La rebelion carlista ha fracasado, en primer lugar, dice La Discusion, porque no todos los cómplices de Ortega han osado como él hacer pública la traicion que en sus pechos se encerraba. Y ha fracasado principalmente (añade) porque el carlismo no puede ya disputar en nuestra patria el triunfo á las ideas liberales, mas arraigadas de lo que suponen los absolutistas, y con las cuales están unidos los intereses materiales de nuestros grandes propietarios, las aspiraciones de las clases ilustradas y el porvenir del pueblo.

El Levante tiene interceptada á Ceuta con Tetuan por mar.

La correspondencia para el cuartel general se envió ayer por tierra. La salud de las tropas del Serrallo inmejorable. No pasaban de siete á ocho los enfermos diarios.

Con referencia á partes del alcalde de Olivés

(Zaragoza) se ha dicho que habian pasado por aquel término algunos hombres desarmados, pero sospechosos. Creemos que este hecho no tiene importancia alguna.

Las últimas noticias recibidas ayer por el telégrafo, dan por inexacta la aparicion de gente sospechosa en la serranía de Ronda.

El Alerta, procedente de los Alfaques y de Almería, ha llegado ayer mañana á Málaga.

El batallon de Cuenca que está en Africa debe embarcarse para Galicia así que afloje el Levante.

El vapor China ha llegado á Gibraltar con la correspondencia de Filipinas, que alcanza al 21 de febrero. No ocurria novedad en aquel archipiélago.

Han entrado en San Fernando cinco cañoneras remolcadas por trasportes. La fragata Baslen habia vuelto á Algeciras.

Las últimas noticias del campamento de Tetuan son del 13, en cuya fecha no ocurria novedad.

Un curiosísimo documento hemos tenido á la vista que sentimos no poder reproducir. Es la proclama que el rebelde Montemolin traía, impresa en el extranjero para anunciar su programa.

El bueno del Pretendiente empieza por decir que ha sido acogido con el mayor entusiasmo, por el pueblo y el ejército en (sigue un claro para llenar el nombre donde habia de producirse ese entusiasmo) cuyas demostraciones ha tenido ocasion de conocer el fugitivo desde la tartana.

Sigue luego hablando de que los partidos están disueltos, que una señora no es bastante fuerte para enfrenarlos, y que él viene á establecer, á que no lo adivinan nuestros lectores? el gobierno que por sufragio universal acuerde la nacion; de manera que si el sufragio diera por resultado la república democrática y social, el representante que se dice del derecho divino, vendría á ser el primer súbdito de la república. ¿Puede darse unas monstruosas amalgamas? El sufragio universal proclamado por el despotismo tradicional! ¡He ahí lo que es esa arma que todos los partidos quieren apropiarse, porque todos esperan convertirla en provecho de sus fines!

Ayer se recibió el siguiente PARTE del comandante general de las fuerzas navales:

«Puente Mayorga 13 de abril, á las once de la mañana.

A las dos de la mañana salgo para Tetuan. He despachado el «Tajo» á Ceuta, para tomar allí y llevar á la Coruña un batallon de Cuenca. El «Pelayo», «Bresil», «Provence» y «Avenir», han ido á Cádiz, llevando cada uno dos cañoneras: quedan solo dos, que llevara el «Pelayo» á otro viaje; otros tres vapores deben ser despedidos por innecesarios, á su llegada á Cádiz. El «Helvetie» ha regresado, después de dejar en Alicante caballería. Salí el «Stella» para este último punto, llevando baterías de artillería rodada. El «Panope» va á Cádiz á remediar averías que se ha hecho esta tarde, por haberle abordado el «Torino» al salir para Génova.

Parece que ha sido preso un tal Otaola, jefe de la facioncilla de Baracaldo. Iba á ser juzgado inmediatamente.

Por partes telegráficas recibidos anteayer de Londres, se sabe positivamente que Cabrera habia regresado á su casa, perdidas todas las esperanzas que habian podido alimentarse sobre el éxito de la descabellada intencion carlista.

Se sabe de Tortosa, que el sumario de Ortega avanza rápidamente.

La Compañía general de minas en España, dueña actualmente de la concesion del ferrocarril de Quintanilla de las Torres á Orbó, hecha á D. Santos Gandarillas, después de haber consignado en la Caja General de Depósitos, la garantía exigida por la ley, inauguró el día 19 de marzo próximo pasado, á presencia del ingeniero, de las autoridades locales y de algunas personas notables del pais, los trabajos de esta via férrea, que tan buenos resultados promete á la empresa, y á toda aquella importante cuenca carbonífera.

El baile que hemos anunciado debia tener lugar anoche, no fué en casa de la señora marquesa de San Isidro, sino en la de la condesa del mismo título.

Noticia de los pueblos y administraciones donde han cabido los 32 premios mayores de los 1425 que comprende el sorteo celebrado ayer 14 de abril de 1860.

Número 21548, 40000 pesos fuertes, Madrid; 14204, 10000, idem; 816, 1000 Cádiz; 29831, 1000, idem; 24670, 1000, Oviedo; 34345, 1000, Puenaferrás; 32283, 1000, Madrid; 12873, 1000, idem; 20263, 1000, idem;

7018, 1000, Gerona, 19867, 1000, Madrid; 21210, 1000, Barcelona; 13591, 1000, Irún; 1623, 1000, Jativa; 11816, 1000, Algarrobo; 34953, 1000, Barcelona; 22338, 1000, idem; 7196, 500, Sevilla; 21091, 500, Zamora; 17617, 500, Barcelona; 31450, 500, Badajoz; 23271, 500, Toledo; 25498, 500, Cádiz; 30359, 500, Barcelona; 3016, 5000, Albacete; 8901, 300, Oviedo; 20224, 500, Santiago; 31973, 500, Málaga; 31075, 500, Cádiz; 12655, 500, idem; 23940, 500, Madrid; 27594, 500, Barcelona.

En la Bolsa de ayer ha reinado grande animacion. El consolidado su publicó al contado á 46, 46-5, 46-10, 46-20 y 46-25; á fin del corriente á 45 95, 46 15 y 46 35, y á fin del próximo á 46-50. La diferida tambien se publicó al contado á 36-10, 36-15 y 36-20; á fin del corriente á 36-25 y á fin del próximo á 36-30.

A última hora quedaban, el consolidado y diferida al contado á 46-25 y 36-25 respectivamente.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Ello manifestó durante su viaje á Tortosa que Ortega le habia engañado completamente, que le preguntó ocho veces en Mallorca si se podia contar con las tropas, y que Ortega le habia dado mil seguridades de ello, y que todo el pais estaba preparado. Por el camino supo la captura de Ortega y no manifestó pesar, antes al contrario dejó comprender un sentimiento opuesto. Los oficiales que le custodiaban cuentan que está muy sereno; y que lo afectaba ser el objeto de la curiosidad de los pueblos del tránsito. Así que quedó solo en su cuarto se le ofreció una cena, la que no aceptó y pidió un chocolate.—Al día siguiente pidió al comandante de la guardia que le proporcionase un peine, y que tuviese la bondad de mandar á un asistente le limpiase las botas.—Viste de paletó color de botella, pantalon gris con una tira negra y una gorra con visera. Es muy alto, de grave y simpática figura y representa 50 años.

Ortega, segun dice una carta de Tortosa, escribió desde Alcañiz preguntando por su equipage y pidiendo algo, porque equivocadamente creia ser conducido á Zaragoza. Advertida en la carta que en sus maletas debia haberse encontrado una respetable suma que es del gobierno, y que si el equipage cayó en manos de algun particular, y no lo ha hecho, que presente el dinero.

El Escudero del 11, dice lo siguiente acerca del fusilamiento de dos de los aprehendidos estramuros de Bilbao:

Ayer por la mañana sorprendió á este vecindario un suceso triste de suyo y siempre desagradable. Este suceso ha sido el fusilamiento, por disposicion del Excmo. Sr. general en jefe de este distrito, de los dos jóvenes guipuzcoanos aprehendidos en Basurto la noche del jueves último. Uno de ellos, que estaba en el hospital civil curándose las heridas que recibió en el acto de su prision, fué trasladado á la carcel á las once y media de la noche de antes de ayer. A las cuatro de la mañana se notificó á ambos presos su próximo fin, y entraron en capilla; á las ocho se les sacó de ella y á las nueve fueron pasados por las armas en el paseo de Miraflores. El uno se llamaba José María de Mendizabal, era natural de Astuzieta, de 22 años de edad y estaba casado en esta villa hace dos meses. El otro, el herido, era José Antonio de Barrenechea, natural de Oranzain, de 25 años y soltero. Nos dicen que ambos se mostraron muy resignados con su desgracia. El Irurabab añade:

La diputacion general y el ayuntamiento de Bilbao, en el momento que tuvieron noticia de que estos infelices iban á ser ejecutados, pidieron por telégrafo se suspendiera este acto al señor general en jefe del distrito: después de trascurridas algunas horas de ansiedad, tuvieron estas autoridades el doloroso sentimiento de recibir una contestacion por la que se decia que no estaba facultado para ello.

Hay notable inexactitud en la designacion que hizo uno de nuestros colegas, y nosotros hemos repetido, de la persona que se ha dicho haber encontrado en la calle del Desengaño y devuelto á su dueño una gran suma en billetes de Banco. El sujeto en cuestion se llama D. Antonio Rouby, de nacion francesa, y es uno de los autores del Cuadro de medidas, pesas y monedas del nuevo sistema métrico decimal recomendado de real orden. Es lástima que el sujeto á quien dice el señor Rouby devolvió la cartera, no se haya apresurado á ratificar el hecho y á entregar para la beneficencia los 1,200 duros que reusó el Sr. Rouby, encargándole los diera aquel destino. A ello le obliga la gratitud, porque de otro modo el Sr. Rouby no tiene mas medio de probar su honrada accion que la fe que pueda darse á su palabra.

He aquí como describe el Sr. Frean las funciones religiosas que se han celebrado en

Semana Santa en el templo católico de Tetuan. «La pequeña iglesia que, como ya se sabe ocupa el mismo local destinado por los moros á una mezquita, estaba completamente ocupada por soldados que rezaban con la mayor devocion. El pequeño y único altar estaba cubierto con un paño negro, como igualmente el Crucifijo, siendo el frontal de terciopelo del mismo color; y en vez de ciriales verdes se ha hecho uso de unos de color morado, color que tal vez se les ha dado en el mismo Tetuan. Mantenian el orden de la iglesia cuatro misioneros capuchinos, al frente de los cuales está el padre Sabater, cuyos esfuerzos por presentar lo mejor posible este templo católico, este foco de religion y de civilizacion, son verdaderamente plausibles. Por lo demás, el monumento fué colocado en un local contiguo y al cual se pasa ó por dentro de la iglesia ó por el pequeño claustro que precede á esta misma. Colocáronse allí algunas sillas y dos ó tres bancos que ocupados por los capellanes castrenses y por los religiosos, dejaban todavia bastante local para permitir la entrada sucesiva del ejército.

Al frente aparecia el altar colocado sobre unas doce gradas, al pie de las cuales habia una almohada sobre la cual se habia puesto un Crucifijo en posicion horizontal, para que representase la muerte de nuestro Señor. El Miserere ha sido una buena composicion de D. José Antonio Lopez, músico mayor del regimiento de Iberia. Cuando gozaba uno oyendo tocar y cantar en este día á los mismos soldados que ayer tocaban el paso de ataque á todas horas y no se ocupaban mas que en morder el cartucho y en armar la bayoneta! La iglesia ha sido visitada el Jueves Santo por todo el mundo, desde el general en jefe hasta el último tambor. Llamábase mucho la atención la gran devocion de los soldados: pasaban las horas rezando y besando el Crucifijo. Pareceme sobre todo una muestra de su agradecimiento por haber salido bien en los campos de batalla; porque á la verdad, ha sido algunas veces tan difícil esto! Algunos soldados, al salir del templo, repartian galletas de su racion entre los moros. Diríase que llevaban entonces á la práctica aquel precepto del Crucificado: «Amad á vuestros enemigos.»

El último número del Mundo Militar contiene los siguientes grabados: Escenas de campamento, el almuerzo en la tienda.—Patio del palacio Ersini en Tetuan, donde estuvo la Excmo. señora duquesa.—El general Prim dando la mano al soldado Aniceto Marsellan por su comportamiento en la accion del 11 de marzo.—Patio de la mezquita de Tetuan, hoy dia iglesia de Nuestra Señora de las Victorias.—Conductor árabe de camellos.—Oficial francés en el campamento del Shah de Persia, acompañado de un ginete quareguas.—Baston cogido en la batalla de Malakivir.—Gumta cogida en la del 11 de marzo.—Cuerno de pólvora cogido en la misma.

Gran alegría ha producido en todos los españoles sensatos y amantes de su pais que residen en Londres, el instantáneo desenlace de la rebelion carlista. La infamia del partido que se aprovecha de los momentos en que su patria se encuentra empeñada en una lucha extranjera para realizar sus miserables fines, es condenada allí como merece, y en opinion de todas las personas de juicio, como dice la carta que tenemos á la vista, con la reciente intencion la causa carlista se ha dado á sí misma el último golpe.

Es indudable que Prusia está tambien entregada ya al furor de las anexiones. Su objeto se dirige á los pequeños Estados alemanes, cuyo territorio intenta absorber para erigirse en jefe de las nacionalidades alemanas. Pa' preparar esta situacion se ha vuelto á publicar el periódico creado en 1848 por los mas distinguidos profesores de aquel pais y que se titula la Gaceta Alemana. Segun parece, Prusia cuenta para su proyecto con el apoyo de Francia á quien en su dia permitirá estender sus fronteras hasta el Rhin, por supuesto previas las correspondientes protestas amistosas de Inglaterra y la no menos inocente contestacion de Mr. Thouvenel en nombre del gobierno del emperador.

Ocupándose un corresponsal de los proyectos ambiciosos que parece abrigar Luis Napoleón, dice lo siguiente: «No olvidemos que la ambicion territorial, cuando se desarrolla con éxito, llega á ser insaciable. En comer y en anexar, todo está en empezar, si me es lícito dar esta nueva version de nuestro conocido adagio. No confíemos en las protestas amistosas de la Inglaterra, nuevo Prometeo, atada á la roca de su industria con las cadenas diamantinas del algodón y en cuyas entrañas ha empezado ya á cebarse el águila francesa. La política napoleónica está representada por la esclamacion del insaciable propietario romano: «Oh, si angustus ille!» y los propietarios colindantes, que poseen angulos muy propios para

redondear la hacienda del vecino, deben abrir los ojos y andarse con tiento.»

Una invasion francesa, he aquí el temor que sin cesar preocupa á los ingleses desde la conclusion de la guerra de Crimea. Para contrarrestarla son muchos los preparativos que allí se hacen, pues sir Roberto Gardiner, antiguo y distinguido general de artillería, que hizo la guerra de la independencia en España y que ha pocos años era gobernador de Gibraltar, acaba de publicar un voluminoso folleto, en que demuestra que el desembarco de 250,000 franceses en Inglaterra no es imposible, y que una vez desembarcados, ni los numerosos voluntarios que aquí se arman, ni los obstáculos peculiares del pais en que tanto se confía, podrán oponer resistencia alguna que no sea absolutamente insignificante á la marcha tranquila y rápida de ese ejército desde el punto de desembarco hasta Londres.

Ha llegado á esta corte el material del regimiento á caballo y tercero montado de reserva de artillería, que salió para Africa al empezar la guerra, y que ha causado tantas bajas en el ejército enemigo con sus certeros disparos.

El sujeto llamado Sanz, á quien se ha creido secretario del general Elío, no es, segun un periódico, sino un tendero de Amposta, en quien dicho jefe, creyéndole conecedor del pais, puso su confianza para que le guiase y á la que correspondió ayudando á entregarle en combinacion con el masovero que los hospedó.

Hoy saldrán de la mayor parte de las parroquias, solemnes procesiones, para llevar el Santo Viático á los enfermos é impedidos que no pueden por sus enfermedades ir á sus parroquias para cumplir con el precepto Pascual.

Con cargo al capítulo de Calamidades públicas, se ha puesto á disposicion de la Junta de beneficencia de las Baleares, la cantidad de 40,000 rs. para atender á la reedificacion del teatro de Palma, propio del hospital provincial.

La audiencia de Sevilla ha revocado la sentencia de muerte pronunciada por uno de los juzgados de Cádiz contra Diego Ortiz, condenándole á la inmediata.

Acaba de morir en Pa' is en el cuartel de los Inválidos, un soldado del antiguo imperio, que hecho prisionero en Waterloo, fué conducido á Inglaterra, y sabiendo que eran devueltos á su pais los prisioneros incurables, se resolvió á cegarse. Con los medios que empleó no pudo lograr su intento, á pesar de que contrajo una grave oftalmia; pero fingió ser ciego hasta que llegó un comisario inglés al objeto de hacer entrega de los prisioneros. Al pasar lista, omitió este por distraccion ó adrede, á pesar de estar contenido en ella, el nombre del supuesto ciego, quien se lo hizo observar inmediatamente, por miedo de que no se tuviese que quedar en Inglaterra por equivocacion del comisario. Tú no eres ciego, dijo entonces el comisario, pero luego oida la historia del fingido inválido, añadió: Por tu amor al pais mereces volver á él: véte.

En la plaza de Santander habia el 12 una existencia de 29,229 arrobas de harina, y 855,477 raciones de galleta, procedentes de Valladolid habia ademas 111,838 raciones de este último artículo y 17,426 fanegas de cebada.

El ayuntamiento de Sevilla va á comenzar á repartir entre los soldados heridos en Africa, hijos de aquella provincia, los donativos que con este objeto se recaudaron y que ascienden á mas de 80,000 rs.

El general en jefe del ejército expedicionario ha dado orden de que no se hagan á Africa nuevas remesas de zapatos.

En la semana pasada han celebrado en Londres un meeting los portadores de los cupones ó certificados de cupones de la deuda española. En este meeting se ha acordado y declarado que, en vista del rápido crecimiento de las rentas públicas en España, y del estado floreciente á que ha llegado el Tesoro, se estaba en el momento oportuno para reclamar el érgica, aunque respetuosamente, el arreglo de esa deuda. Asimismo se acordó que la resolucion de las cuestiones pendientes se sometiera á la decision de dos representantes de naciones amigas residentes en Madrid, pero como la Bolsa de Londres no quiere alzar el entredicho en que allí se hallan los fondos españoles, y nuestro gobierno no entablará arreglo alguno sin esta condicion, cree el corresponsal de La Epoca que las cosas seguirán en el mismo estado.

Las vacaciones de Pascua, dicen de Londres, tienen completamente interrumpida la política interior. Nadie piensa en estos dias mas que en salir al campo, para lo cual es muy conveniente el hermoso tiempo que está haciendo, y en divertirse. El Viernes Santo es uno de los poquísimos dias de fiesta que en

este país se conocen, y se observa con tanto rigor como el dominado, aunque con la gran diferencia de ser un día de jarana y diversión.

En aquel día es de rigor en todas las mesas inglesas un plato de bacalao, resto tradicional de las costumbres religiosas de este país cuando era católico. Pero es un resto que ha perdido toda su significación, puesto que después de bacalao aparecen y se consumen los platos de carne como en cualquiera otro día de la semana. Esto por supuesto es entre los protestantes, pues los católicos ingleses observan la Cuaresma con mucho más rigor que nosotros.

Ignoramos el fundamento con que últimamente circulaba en Málaga el rumor de que la fragata de guerra *Princesa de Asturias* había salido para Rabat con objeto de recibir los 200 millones de reales a que asciende la indemnización que han de entregarnos los marroquíes.

El sorteo inmediato de la lotería moderna se verificará el día 28 de abril. Corresponden a dicho sorteo 22,000 billetes a 320 reales, divididos en octavos a 40 reales cada uno. Consta de 850 premios, distribuyéndose en estos 264,000 peses fuertes. Los premios mayores ascienden a 48.

El teniente de carabineros D. Manuel Esteller ha descubierto e inutilizado cuatro fábricas de pólvora de contrabando que había en las sierras de Pechina (Almería), aprehendiendo bastante cantidad de carbon molido, nitro y azufre. A propósito de la influencia colérica que reina en el campamento y que afortunadamente apenas se deja sentir en Ceuta, dice uno de nuestros colegas, y así es en efecto que en las tropas que han regresado a la Península no se ha advertido afortunadamente el menor síntoma de esta terrible enfermedad.

Es notable el siguiente rasgo de heroísmo y de buen humor del valiente jefe de los voluntarios catalanes D. Francisco Fabt, que refiere una carta de Tetuan. Apenas curado de sus anteriores heridas, dicho militar se presentó en la batalla de Guadras, y como siempre marchaba al frente de sus valientes soldados, cuando cayó muerto su caballo. Está visto, exclamó con calma y sonriendo, los moros quieren que vaya a pie sin tener en cuenta que estoy cojo. Adelante muchachos! y sus soldados alentados con este brillante rasgo de su jefe, redoblaron con más ardor sus ataques al enemigo.

El martes, la casa de la señora de Torres, madre de los condes de Maceda y de San Roman, ofrecía un bello, un interesante espectáculo. La alta sociedad se encontraba por primera vez después de los días de retiro y de penitencia, y saludábase como si volviera de un largo viaje.

La señora de Torres no había querido dar a su baile un carácter de etiqueta que le hubiera robado sus mayores encantos, y este contribuyó a prestarle un aspecto más original y más bello, porque no había una deliciosa anarquía en los trajes y tocados de las señoras.

Los salones aristocráticos que han vuelto a volar a abrirse pasada ya la Semana Santa, son el de la condesa del Montijo, quien recibirá desde hoy domingo si la diquesa de Alba se alivia de la indisposición que ha días padece, el de la señora de Radilla, el de la marquesa de la Habana, y el de la de Narros, donde el jueves se bailó con grande animación hasta después de la una de la noche.

Hoy domingo dará su baile en celebridad de la paz, la señora de Aranda, y se asegura que próximamente el Sr. D. Manuel Alvarez.

Se está instruyendo expediente al doctor don Lázaro Bardon y Gomez, catedrático de griego de la Universidad central, por haber publicado su *Testamento civil*, según *La Epoca*, sin licencia del señor rector.

En el mercado de granos de ayer se vendieron 1,933 fanegas de trigo, de 46 a 52 reales fanega, quedando por vender 5,096 fanegas de trigo; cebada de 26 a 27 1/2 reales fanega, algarroba a 30.

El distinguido actor D. Fernando Ossorio ha llegado a París donde se ocupa ya con mucho celo en el estudio de todo lo que tiene relación con los teatros.

Lleven los folletos y artículos sobre los proyectos de manicomio modelo presentados al concurso. Los autores de estos escritos, sean quienes sean, podían muy bien abstenerse de tan intempestivas polémicas puesto que la censura no ha dado aun su voto.

La compañía de niños florentinos continúa llamando gran concurrencia al teatro de la Princesa de Valencia. Parece que permanecerán en esta capital hasta fin de junio.

El voto que los saboyanos han de emitir el 22 del corriente se halla formulado en estos términos: *Quiere la Saboya reunirse a la Francia*. La contestación se dará por medio de un sí o un no.

Dícese en París que la señorita de Miró se casa con M. de Polignac, quinto hijo del ministro de Carlos X, es oficial de caballería, y nació en 1821.

Ha fallecido en Córdoba la priora del convento de la Encarnación, doña María Marina Madueño.

Por el puerto de Alicante continúa la emigración a las costas de Africa. Últimamente se disponía a salir para la Argelia y Tetuan un considerable número de personas.

Los artículos que *Las Novedades* dedican estos días a la rebelión de Ortega, dice *El Diario Español*, son un verdadero logogrifo.

Por ejemplo, ayer dice: «Los enemigos más encarnizados de la situación están dentro de ella misma.»

«La situación lleva pegada a sus carnes otra tónica como la de Devanira.»

En nombre de la situación, a la que, por la parte que nos toca, no queremos ver reducida a un mitológico *boeflek*, suplicamos a *Las Novedades* que vocalice un poco mejor su interesante papel de Casandra.

Con destino a los hospitales de Africa han debido remitirse desde Cádiz unas 300 arrobas de aceite para el alumbrado.

De Gijón salió ayer con rumbo a Ceuta el vapor *Cádiz* conduciendo a bordo algunos cañones de revólvers para el ejército de Africa.

Ha sido nombrado superintendente de la casa de moneda de esta corte, D. Miguel Pacheco, que desempeñaba el mismo cargo en la de Sevilla.

Cincuenta barriles de lengua de cebón ha regalado con destino al ejército de Africa, el dueño de la fábrica de salazon de Puente Gatera, D. Francisco Conte.

Cien arrobas de vino con destino al ejército de Africa ha regalado la vecina de Torralva (Córdoba) doña Josefa Diaz Moreno.

Ha tomado posesión de su destino el secretario del gobierno civil de Cádiz, D. Gabriel Ortiz.

Es prueba del creciente grado de prosperidad a que ha llegado el comercio de Santander basta saber que entre dicho puerto, Amberes y el Havre de Gracia acaba de establecerse una nueva línea de vapores.

El día 11 de mayo próximo se subastarán las obras de la carretera de segundo orden de Carrasosa a Hueite, sirviendo de tipo la cantidad de 563,938 rs. en que D. Julian Peña ha ofrecido ejecutarlas.

Una libranza por valor de 10,000 rs. con destino a los heridos en la guerra han remitido al capitán general de Cataluña los señores D. Ramon y D. Agustín Vila y Tener, naturales de Barcelona y domiciliados actualmente en la Habana.

M. Kaufmann, que se ha ocupado en hacer ensayos para reconocer la buena y la mala semilla de los gusanos de seda de moral, ha descubierto que sometidos a la ebullición en el agua la primera toma un tinte particular de lila cargado, que nunca presenta la mala.

Ha salido para Lisboa el ilustrado joven portugués D. Augusto Soromenho, que hacia algunos meses desempeñaba en Madrid una comisión histórica bibliográfica por encargo de la Academia de ciencias de Lisboa.

El recibimiento que en Valencia se ha hecho a nuestros heróicos soldados de Africa, ha sido, sobremodo entusiasta. D. Abdón Durán, comerciante de la calle del Mar, dió orden en el café del Nuevo Mundo para que por su cuenta se sirviera a los soldados del ejército de Africa todo lo que pidieran hasta las cinco de la tarde. Siendo muy crecido el gasto que se hacía, se le pasó aviso, y contestó que se continuara del mismo modo mientras se presentaran soldados en el establecimiento. Por la noche se hallaba el café lleno de valientes, y una numerosa concurrencia se agolpaba a las puertas del establecimiento, desosa de contemplar el hecho.

Todas las confiterías del tránsito arrojan dulces a las tropas, y el dueño de la pastelería mallorquina de las *Tres Palmas*, en la Bolsería, echó, como suele decirse, la casa por la ventana, hasta los caballos de los jefes comieron pan de Mallorca.

Cuenta el *Porvenir* de Castellón, que al sentarse a comer doce personas en la fonda de San Carlos, cuyo dueño es liberal, un elevadísimo personaje dijo a la dueña estas palabras: «Me acaban de decir que su marido de Vd. se ha escondido, y es misterio que sepa que yo traigo misión de paz, puesto que solo vengo a los repetidos clamores de todos los españoles.»

Después de estas palabras, añade nuestro colega, no sabemos qué pensar, si los españoles le han llamado por verle huir, ó si es algún enviado de Muley-el-Abbas para predicar la paz; mas nos parece que la paz en Africa ha matado muchas ilusiones en España.

La orden que en breve debe darse, según voz generalizada, para que vuelvan a sus cascos algunos de los batallones provinciales puestos sobre las armas durante la guerra con los moros, prueba en concepto de uno de nuestros colegas que el gobierno tiene gran confianza en el poder de su acuerdo y el del país para el sosten del trono y de las instituciones.

La deuda flotante ascendió en 1.º de abril a la cantidad de 684,437,937 rs. 28 cént. ó sean 14,962,314 rs. 28 cént. menos que en 1.º de marzo. Las negociaciones de fondos verificadas en el mes de marzo con los particulares han tenido efecto con el descuento de 6 1/2 por 100 anual, y con el de 5 por 100 las realizadas con el Banco de España.

Al cabecilla Villalain, según dice una carta de Burgos, le ha visto un arriero por Puerto Arco acompañado de otros cuatro ginetes; lleva consigo siempre una pistola cargada para en caso apurado suicidarse a fin de que no le cojan vivo.

Ha fallecido del cólera en la Aduana de Tetuan el abanderado del segundo tercio Vascongado D. Anselmo de Urrozola.

El partido absolutista en concepto de nuestro colega *El Occidente* ha hecho el último esfuerzo en España, y ha jugado y perdido su última partida. De hoy mas (dice), ese bando de funestos recuerdos para nuestro país queda, como el león de la fábula, sin uñas y sin dientes para lanzarse a nuevas empresas. Fugitivos los príncipes rebeldes, y pidiendo a las selvas, como los mas vulgares criminales, un asilo contra la persecución de las leyes; sometidos a la acción de la justicia los personajes de valimiento que, como Elfo, ejercían una gran influencia en las huestes carlistas; sofocada completamente por la lealtad de las tropas la rebelión militar intentada por el ex general Ortega; batidas, dispersas y castigadas la mayor parte de las partidas latro-facciosas que se levantaron en diversos puntos de la Península; la fútil tentativa carlista ha pasado como un fuego fatuo, sin dejar en pos de sí otra huella que la de la triste impresión que produce en el ánimo el castigo aplicado a los perturbadores del orden social.

En el mes de febrero la junta de clases pasivas ha acordado, entre otras, las siguientes declaraciones de derechos:

Don Mariano Lezano, administrador que fué de Estancadas en el antiguo reino de Aragón, jubilado, se le reconoce el haber anual de 12,000 rs.; D. José de Cifuentes, jefe de Hacienda pública, jubilado, 28,000; don Luis Manresa, director de Correos, cesante, 25,000; D. Pedro Leiva, comandante de presidios, jubilado, 9,600; Excmo. señor don Francisco Estrada, ministro residente cesante, 25,000; Ilmo. señor D. Ramon Sardina, intendente de ejército y Hacienda de Filipinas, jubilado, 32,000; D. Juan Vinajeras, alcalde mayor jubilado de Matanzas, 1,600 pesos, y D. José Clairac, contador cesante de rentas marítimas de la Habana, 875 pesos.

Lo que mas debe haber impresionado a los absolutistas, en concepto de uno de nuestros colegas, es el espectáculo del espíritu público, la actitud tomada por el país al primer anuncio del movimiento carlista.

Del correo extranjero tomamos las siguientes noticias:

En el pueblo de Ehrenbreitstein, cerca de Coblenz, se ha cometido un horrible asesinato que ha conmovido extraordinariamente a los sencillos habitantes de aquella comarca. Meier, dueño de una fonda, amanció con la cabeza hecha pedazos con un hacha que estaba junto su cama en la misma habitación donde dormían su joven esposa e hijo. Aquella la declaró que a las tres de la madrugada entraron dos hombres en su habitación y que mataron a su marido, amenazándole con igual suerte si gritaba ó no se dejaba atar. Los hombres se llevaron algún dinero que sacaron de una cómoda. Todas las indagaciones verificadas en los contornos no han dado resultado; pero al fin las sospechas han recaído en un maestro de escuela muy respetable de Coblenz, de figura simpática, llamado Keller. Este no ha devuelto una blusa que alquiló y se cree que manearía relaciones amorosas con la esposa del asesinado, muchacha de gran hermosura y de muchos atractivos. Junto a la cómoda se encontró la traza de un plé pequeño que corresponde al de esta mujer, por el que se supone que indicó a los asesinos el sitio donde estaba el dinero, y después para parecer víctima y no cómplice se dejó atar. En la sesión de julio próximo del juzgado de Neu-

wier se verá esta causa, de cuyo resultado informaremos a nuestros lectores.

La tripulación de un bergantín prusiano naufragó en las costas de la isla de Man; logró salvarse y algunos efectos a bordo. De las provisiones preparó comida para la gente el cocinero; pero arrojando un paquete de arrow-root por otro de arsénico, todos tomaron sopa de este tóxico y a los veinte minutos después fallecieron sufriendo terribles dolores.

En el condado de Kildare, en tierras de Mr. Montmorency, se ha encontrado en las ruinas de un castillo un esqueleto con una espada de puño dorado en la mano, y al lado una caja que contenía monedas del rey Juan, una cruz de rubies y algunos pergaminos. Todo ha sido remitido a Dublín y está en poder de Mr. Walsen, anticuario de grandes conocimientos.

Segun *El Boston Courier*, en la elección de presidente del Congreso de los Estados Unidos, tuvieron lugar escenas graciosas. La que vamos a referir divirtió extraordinariamente. Trabajaba el diputado Barksdale por la presidencia de Mac-Clelland, cuando se observó que una señora que ocupaba un sitio en la galería, daba indicios de estar muy escitada, tosía, hacía señales y procuraba por diversos medios llamar la atención de un diputado. Como no conseguía su objeto, se inclinó sobre la baranda de la galería, y a media voz le dijo a ese mismo: «David, mira, vota en sentido contrario y no seas niño.» El diputado observó que era su cara mitad la que hablaba, se puso muy encendido, titubeó, balbuceó algunas palabras e inmediatamente se sentó en los bancos opuestos. Un puño pequeño y delicado en señal de amenaza, se movía por una belleza desde la galería mientras duraba la vacilación de aquel representante del pueblo.

El 27 del pasado, la compañía del ferrocarril de Londres al Noroeste, ha sido condenada al pago de diversas multas por un descarrilamiento, de cuyas resultas sufrieron contusiones tres viajeros, abonándoseles respectivamente 30,000, 17,500 y 5,000 reales. En la catástrofe, ocurrida en otra línea de ferrocarril que anunciamos tuvo lugar en Tottenham, también ha declarado el jurado responsable a la compañía por las desgracias habidas.

El 10 del pasado se inauguró en Laibach con mucha pompa un monumento a la memoria del mariscal Radetsky.

El conde Panin, presidente de la comisión para la emancipación de los siervos en Rusia ha declarado que son falsas las noticias publicadas relativas a ser el enemigo de aquella medida y, que a pesar de poseer 17,000 siervos, los perderá gustoso y hará todos los sacrificios que exija la prosperidad del imperio.

El coronel inglés Sir Tomás Noel Harris que formó parte de la división inglesa en España y que asistió a la batalla de Waterloo acaba de morir. Durante el mes pasado cinco oficiales ingleses que tomaron parte en aquella batalla han fallecido.

Una señorita joven que vivía cerca de Ludlow ha muerto por untarse sebo en los labios que tenía quemados por el viento. Al instante se le hincharon los labios y fueron en aumento hasta una semana después que falleció en la mayor agonía. Se supone que el sebo contendría alguna sustancia venenosa, producida por su descomposición.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Después de desembarcar el vapor *Hércules* harina y cebada en la Coruña, zarpó para Vigo, de donde debe continuar su viaje a Cádiz.

Segun los últimos partes de las Provincias Vascongadas de fecha de anoche, seguía la persecución de los únicos diez facciosos que seguían vagando por los valles y acechando una coyuntura para escapar.

Ayer entró en Palencia preso otro de los que pertenecieron a la partida de Carrion y cinco paisanos mas. En toda la provincia reinaba la mas completa tranquilidad.

El bergantín *Gravina* ha salido para Filipinas.

Tal vez con el objeto de distraer la atención y las fuerzas que operan en el Maestrazgo, se han reunido unos cuantos en ademan sedicioso hacia la parte de Maella. Si el intento es que la vigilancia disminuya en el distrito donde se supone escondidos a los príncipes rebeldes, nos parece que quedará frustrado.

Segun noticias transmitidas por las autoridades francesas del Perthus, es de todo punto falso que por aquella parte de la frontera francesa haya aparecido ningun cabecilla carlista ni persona sospechosa.

A los alcaldes que mas se han distinguido durante los últimos sucesos, se han concedido cruces de Isabel la Católica y Carlos III.

Anoche se verificó en el Conservatorio la función dada por Mr. Herrmann a beneficio de la asociación de la Santa Infancia. Lo mas escogido de la sociedad madrileña llenaba el magnífico salon. Herrmann tan aplaudido como siempre en sus suertes maravillosas: tomaron parte los Sres. Mata y Mollberg, el primero ejecutando al piano dos piezas de notable mérito, y el segundo luciendo su habilidad en el xilocordeón.

Entre la aristocrática concurrencia circulaba con gran misterio la noticia de un tremendo drama doméstico ocurrido en la noche anterior; hablábase nada menos que de un ataque, navaja en mano, de una linda... (omitiremos el título, porque le tiene, y de Castilla) contra un marido que ha resultado malparado en el lance. Aunque han sido muchas las personas que han intervenido en el suceso, no creemos oportuno dar los pormenores que se referían.

Anoche se recibieron los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero.

París 14.—Las últimas noticias de Marsella confirman la insurrección de Messina. El gobernador amenazaba con el bombardeo; habiendo mediado las personas notables, se otorgaron concesiones, las tropas en tanto acabaron de tomar posiciones y los insurgentes fueron arrojados de la ciudad. El día por la noche el orden estaba restablecido.

París 14.—Quedan el 3 francés a 70-30; el 4 1/2 a 96-25; el interior español a 45 1/2; el exterior a 47; el diferido a 35; y el amortizable a 14 3/4.

Londres 13.—Quedan los consolidados de 94 5/8 a 3/4.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—Santa Basilia y Santa Anastasia, mártires.

Quito divino para hoy.—Se gana la indulgencia plenaria de Cuarenta Horas en la iglesia de Santo Tomás, en donde prosigue celebrándose la novena del Santísimo Sacramento; hoy habrá misa de pontifical y será panegirista D. Bienvenido de Monzon, predicador de S. M. Por la tarde predicará el excelentísimo señor arzobispo Claret. En las parroquias, San Isidro y capilla de Palacio, habrá misa cantada; y en las monjas del Caballero de Gracia, función por mañana y tarde a la Virgen del Olvido, predicando D. Joaquín Corral.

Por la tarde habrá ejercicios espirituales con sermon y manifiesto en San Antonio del Prado, Carmen Calzado, Servitas, Arrepentidas y oratorios del Olivar y Caballero de Gracia, y por la noche en Italianos y San Ignacio.

Se administrará el Sagrado Viático a los enfermos e impedidos de las parroquias de San Ginés, San Luis, San Martín, San Marcos y San Ildefonso, asistiendo las respectivas archicofradías Sacramentales.

Visita de la corte de María: Nuestra Señora del Tránsito en el Carmen ó la de San Cayetano.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Alcazar de San Juan.—Jefe de la guardia exterior del Real Palacio, señor teniente coronel primer comandante del mismo D. José Machado y Beberache.—Jefe de día comandante capitán del quinto regimiento de Artillería a pie D. Manuel Martínez de Tejada.—Visita de hospital: Alcazar de San Juan, primer capitán.—El general gobernador interno.

Las bellotas.—Ha sido creencia general, y muchas personas creen aun, que las bellotas son un alimento sano y pasadero; todo lo mas para el ganado de cerda. Sin embargo, la ciencia ha publicado los resultados de los experimentos hechos sobre el empleo de esta sustancia. Las bellotas pueden utilizarse de diferentes modos, y como su producción es muy abundante en los montes de algunos Estados, es curioso y conveniente saber el partido que puede sacarse de ellas.

M. Chevalier, hijo, químico en París, ha publicado sobre este asunto un importante trabajo bajo el punto de vista histórico y económico. Hé aquí los principales hechos que contiene este trabajo:

La bellota es muy nutritiva, pues contiene un 38 por 100 de fécula, ó de almidón mezclado con un principio gresoso, que se hace desaparecer fácilmente por medio de legas alcalinas (de ceniza), tostándolas y por la germinación. Contiene tambien un principio astrigente, que se le hace perder por medio de la maceración, ó infusión en el agua, renovándola durante muchos días.

Seca al sol ó al aire, tostada al horno y molida, sirve para hacer, en los tiempos de carestía, un pan no del todo malo, y que es bastante bueno si se añade una mitad de harina de grano.

Tostada como el café y reducida a polvo, y desleída despues en agua caliente, produce una bebida aromática, tónica y nutritiva, que no tiene, como el café de las colonias, el inconveniente de excitar ciertos temperamentos nerviosos. Mezclada con leche hace un excelente café. Por último, Mr. Chevalier asegura, que la bellota molida y mezclada con azúcar y aromas se usa mucho en Turquía.

Siendo un alimento sano para los hombres, lo es con mucho mas motivo para los animales; reducido a polvo sirve para engordar los pollos, los caballos y los cerdos; para estos últimos se agrega salvado. En Sajonia se lo dan tambien a los certeros.

Procesiones.—En las parroquias de San Martín, San Pedro y San Ginés, habrá hoy solemnes procesiones para administrar la Comunión pascual a los feligreses impedidos.

Modes.—Sabido es que Longchamps es el paseo donde la moda fija el día de Viernes Santo los trages y adornos a las elegantes.

parisienses; pues bien, Longchamp ha causado este año una completa revolución. El mirriñaque se ha hundido por completo, tal vez para no volver a levantarse; los cinturones de oro han reemplazado á los de seda y terciopelo, y las ricamas y graciosas redelicias vienen á adornar la cabellera de las bellas (y de las feas.) Hace mucho tiempo que Longchamp no había ejercido tan radical influencia.

Fuentes de aceite.—Un labradorcillo del condado de Venango, (Pensylvania), testigo de la excitación producida en esta comarca por el descubrimiento de abundantes manantiales de aceite natural, quiso aprovecharse de su vecindad; pero de un modo digno de referirse. Al efecto, hizo un hoyo bastante profundo en un campo que en propiedad cultivaba; y como no viese salir nada, vació dentro de él un barril de aceite que con este objeto había comprado algunos días antes. Llamando en seguida á sus vecinos, y refiriéndoles su nuevo descubrimiento, estrajo á la vista de ellos todo el aceite del fondo del hoyo. Así que hubo llenado el barril, un especulador, seguro de hacer fortuna si él poseyese un manantial tan rico, no titubó en ofrecer al labrador por aquel campo 2,600 dólares (moneda que vale 21 rs. de vellón al contado).

Como este lo tenía ya bien pensado, y la oferta fué aceptada sin repugnancia, y el convenio fué verificado al punto, percibiendo pocos momentos después dicha suma. Al día siguiente, el cultivador estaba ya lejos del condado de Venango, mientras que el especulador se admiraba de ver salir seco el barril que había descendido al fondo de su hoyo.

Esposa sensible.—Para ejemplo y admiración de las esposas sensibles, publica un colega el siguiente suceso ocurrido cerca de París. En una partida de campo á orillas del Sena, no lejos de París, se trató, después de comer, de dar un paseo en lanchas, siendo así que hacía mucho viento y estaban las aguas bastante altas. Madame C... suplicó encarecidamente á su marido que no se embarcase. El marido vaciló; pero sus compañeros se le burlan, le tratan de marica y cobarde, y se decide al fin á arrojarse con los peligros que con fementil energía le presagia el amor conyugal. Amenazas de que va á ahogarse, presentimientos fúnebres, ejemplos de imprudencias análogas pagadas con la vida... nada fué parte para impedir que monsieur C... pusiese el pie en la lancha. Su compañera le sigue hasta la orilla, alarga los brazos, y le dice con tristora: Anda con Dios; pero al menos déjame aquí el reloj y la cadena!

Honradas.—Si sacamos á la vergüenza el nombre del bribon que roba un billete de Banco, ¿por qué no hemos de publicar con el objeto contrario el nombre del que se encuentra un billete y le devuelve á su dueño? D. José Godoy, dueño de un estanco de Sevilla encontró hace pocos días un billete de Banco y después de practicar activas diligencias en busca de su dueño, le encontró y se le entregó, negándose á recibir el menor obsequio.

Carta de Juan colchoa.—«Amigo gaceliller:—la campaña ha concluido.—Queda á usted agradecido—como debe un caballero.—Lleno de entusiasmo y gloria—armé la choza y te escribo,—pa decirte que estoy vivo—y muy entero, Gregoria.—Hoy por orgullo de España,—ha habido marimorena—las mas gordas y la mas buena—que se ha visto en la campaña.—Al ponerse en pie la gente—ya estaba yo preparado,—con dos cuartos de pescado—y un cuartillo de aguardiente.—Sálvame haciendo piernas.—juntó al cabo Agustín Zayas.—(aquél de tantas agayas,—que era el bú de las tabernas.)»

Rompí nuestra infantería.—pim pam, un fuego certero,—y á este quiero,—á este no quiero,—al que le daban caía.—Toman por la oreja al fin,—dejando limpia una altura,—y entonces, pa' la llanura,—arrancamos los de Prim.—Bramábamos como toros,—cuando con los catalanes—vió el capitán á lo lejos—una gran mancha de moros.—Mas de treinta mil ginetes—que andaban como asustados,—y nosotros, na, achantamos—á la vera é los cohetes.—Dicen estos: «¡allá voy!»—¡Vaya una cosa tremenda!—Toos salieron de juyenda,—y juigo yo, si allí estoy.—¡Qué humareda! ¡qué ruido!—¡qué chispas! y ¡qué guerra!—echar diez hombres á tierra—cuando pegan el tronio.—Luego, un jefe de cordones—nos dijo, dice: «A la ria.»—Y á nado pasé en mi pia—con agua hasta los riñones.—Seguimos á la pelea,—y hubo un momento, Gregoria,—(no lo olvida mi memoria)—en que vi la cosa fea.

Valiente es nuestro soldado,—pero al llegó el escudaron—andaba allí un batallón—medio, medio mosqueado.—Les cargó mucha morisma,—gritando «¡Jalá! ¡jalá!»—y mil por uno, quizá—les habían roto la crisma.—El cabo me dijo: «Juan,—nuestra ocasión; esta es;—nos portaremos después—como antes de Tetuan.—No hay moros imaginables—para hombres como tú y yo.»—A esto el general gritó: Coraceros saquen... ¡salen!... De allí á muy poco, resueltos—como fieras les cargamos,—y entre unas ehozas quedamos—por todas partes envueltos.—¡Vistes el gran chararale—que trujo de ahí aflao!—Pues lo menos le ha cortao—á veinticinco el galleto.—Pa' lo grande ver cómo—dábamos cortes y pinchos—entre el polvo, los relinchos.—Los gritos, el humo, el plomo.

Los jefes soltaban quina—que era lo que había que ver;—el que tiene un rigolero,—Gregoria, tiene una mina.—Pa' remate, en dispersión—vergonzosa los pusimos,—y aun que cien bravos perdimos—cuédo el campo por Borbon.—Que entre los mas altaneros—coraceros con coraza,—se lleva la mejor plaza—el cuarto de coraceros.—Esto y otro po mas,—es cuanto bueno ha pasado—por la banda donde he estado—en la acción del Aguarrás.—Conque, adios; mucho sentío,—y huye de cualquier belén,—si cumples conmigo bien pronto seré tu marío.—Dale á Serra, si ves,—de espresiones un millón.—Siempre tuyo, tu Colchon.—La noche del veintitres.

Cumplimientos.—Hoy mismo, D. Eleuterio,—á mi suegra he de enterrar.—¡Quiere usted acompañar—sus restos al cementerio!—¡Con que marío!... Amigo mío,—no me coje esto de susto.—Veadrá Vd.—Con mucho gusto.—No señor, el gusto es mio.

Moscú.—En Barcelona se ha descubierto un gran trozo de un mosaico perfectamente conservado, que representa un circo, y que cuando menos se calcula que cuenta quince ó diez y seis siglos de existencia. Examinado por personas competentes, ha sido considerado como un verdadero tesoro arqueológico, que según creemos regala á la Academia de Bellas Artes el señor Compte, que tenía derecho á adquirirlo.

Hidrofobos.—El señor cura de Santa Eulalia de Onís (Asturias) da las siguientes tristes noticias: Desde mi última han muerto de hidrofobia otros cinco, y son ya seis. De los muertos, dos son hombres, dos mujeres, una de ellas la atacó con un furor que tuvieron que encerrarla; dos niños, bastante furiosos, pues uno de ellos decía: apártese, padre, que si no voy á morderle; quítame una navaja que tengo en la chaqueta, que me dan malas tentaciones; cuando le aplacaba algo el furor, estaban tiernos en algunas plegarias que dirigían á la Virgen y á los santos, pedían perdón, y oían con mucha devoción las exhortaciones cristianas.

Perdóneme, perdóneme, decía la mas furiosa al ministro que la estaba administrando la Santa Unción, cuando al ponerle la pri-

mera se incorporó un poco en el lecho, y este quiso asustarse al verla frenética, ¡ay! perdóneme que yo no estaba en mí. Ciento y cincuenta años vivo, señor, decía uno de los hombres que ha tenido una muerte ejemplarísima, al confesor que le reconcilió con Dios, después de acabar de confesarse. Perdóneme, D. Joaquín, decía este mismo al facultativo pocas horas antes de morir. Vd. se ha molestado mucho por mí. Ahí quedan mis hijas que le pagarán á Vd. pues tengo, gracias á Dios, para todo.—Pedro, decía yo al mas herido que ya le había confesado dos días después de la catástrofe, está Vd. muy agitado, conviene que reciba la Santa Unción, que también algunas veces da salud al enfermo si le conviene. Mañana, mañana, que hoy no puedo describirme, y temblaba su cuerpo y se agitaba. Mejor es ahora mismo, hijo, que no es necesario, según Vd. se halla, describirle. Se la pondré solo en la cabeza, que como parte principal basta en este caso, según nuestra buena madre la Iglesia tiene dispuesto para casos idénticos. Bien, señor respondió, y aplicándole la materia del Sacramento á una pequeña parte que tenía descubierta en la cabeza, pues toda la cara tenía vendada por las heridas, sentí un temblor magnético en todo su cuerpo.

ANUNCIOS.

HELICINA PARA LA CURACION.

de la tisis pulmonar y las afecciones del pecho. El Dr. de La Mare, inventor de este precioso medicamento, habiendo advertido las numerosas adulteraciones ó imitaciones que se hacen, y que se venden bajo la autoridad de su nombre, ha puesto el depósito general de la Helicina en Madrid, laboratorio químico y botica de D. Vicente Moreno Miquel, calle del Arenal, número 6. (D. 15, 21, 27, 3 y 9.)

INTERESANTISIMO.

En la Costanilla de Santa Teresa, núm. 3, cuarto principal, se venden diferentes y magníficos cuadros pintados al óleo, y otros litografiados, con cristal y marco, pertenecientes al distinguido pintor y restaurador don Calisto Ortega, ya difunto. (3 v. m. 3 v. t.)

SE SABE QUE UN CABALLERO Compró el martes 10 del corriente, en la plaza del Príncipe Alfonso, (antes de Santa Ana) un canario misto de gíguro que se escapó dicho día de la casa núm. 42 de la calle de la Cruz; se suplica á dicho caballero tenga á bien entregarlo en el cuarto principal de la derecha ó al portero de la indicada casa, quien le abonará lo que le haya costado y se le agradecerá.—(0 m. 1 t.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ.

VAPORES CORROS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y París.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen camarás cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

LOS MOHICANOS DE PARIS.

UNICA EDICION TERMINADA Y LA MAS BARATA DE TODAS. Esta obra en tres volúmenes, en rústica y á dos columnas, cuesta 70 rs. en Madrid y 82 remesada franca, al paso que las ediciones que están publicándose, costarán lo menos un doble y necesitarán para su terminación el resto del presente año. DEL PAUPERISMO. sus causas y remedios. Memoria premiada por la real Academia de buenas letras, sevilla en su autor D. Manuel Perez y de Molina; abogado del ilustre colegio de Jerez de la frontera; un tomo en 4.º de 360 páginas, magnífica impresion; su precio 20 rs. en Madrid y Jerez y 26 remesado franco y certificado.

GERONIMO EL HONRADO. novela original de D. Ramon Piña, precedida esta segunda edicion de un prólogo por D. Manuel Cañete; un tomo de 350 páginas, impreso en casa de Rivadoneyra. Precio en Madrid 16 rs. y remesado franco 21. Véndense estas obras en la librería La Publicidad, Pasaje de Mañan. Los pedidos se dirigirán acompañados de letra á la orden de su dueño D. Justo Serrano de Sevilla. (1 v. m. 2 v. t. 1-1.)

DENTISTA.

Don V. G. Dueñas, médico-cirujano-dentista, hace la extraccion de dientes, muelas y raigones, con toda perfeccion, auxiliado por la electricidad; coloca toda clase de piezas artificiales; montadas según los adelantos de la época y por todos los sistemas conocidos. Limpia, empasta y orifica la dentadura, y practica toda clase de operaciones en la boca. Vive en la calle de Carretas, núm. 7. (2 m. 2 v. t. 1-1.)

LOS AFICIONADOS AL BUEN CAFE

que han probado los de la COMPANIA COLONIAL, dicen todos que estos son inmejorables en aroma, fuerza y economía. Con una onza, que cuesta medio real, se hacen tres tazas de un café delicadísimo, mientras de cualquier otro café molido, solo se sacan dos. Estas ventajas resultan de las clases selectas y mezcladas que se emplean, y del método especial de tostado sin evaporación que la COMPANIA sola posee en el Reino. Hay tres clases á 8, 9 y 16 rs. libra; se conservan fácilmente por estar puestas en paquetitos forrados de estaño, los que van cerrados con el sello de la COMPANIA.

DEPOSITO CENTRAL, MONTERA 16. Hay rebaja para los establecimientos de consumo y de expendicion. Se manda á provincias.

EN LA PRIMERA BOTICA HOMEOPATICA ESTABLECIDA EN MADRID POR C. MARTIN SONOLINOS.

CALLE DE LAS INFANTAS, NUM. 26. Las cajas homeopáticas que procedan de esta farmacia, se repondrán por la tercera parte de su primitivo valor; las que procedan de otros establecimientos, se sujetarán á la tarifa ordinaria, obteniendo, sin embargo, 25 por 100 de beneficio sobre los precios marcados en esta. El valor de las cajas de bellisido desde 24 tubos hasta 210, es de 60 reales hasta 80, y el de las de reposicion desde 640 hasta 6,000. Tintura de Arseno preparada homeopáticamente, se despacha á 5 rs. onza, y en frascos de 6 á 16 rs. Tintura de Arseno urens, eficaz para las quemaduras, onza 5 rs., frascos de 6, 10 y 16 reales. En la botica alopatica del mismo se encuentran tambien todos los medicamentos simples y compuestos, nacionales y extranjeros que usa la alopatia. (4 m. 5 t. 1-1.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES.

VAPORES-COCHES FRANCESES. Línea rápida, única directa de Valencia á Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Orán, todos los viernes á las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: Valencia á Marsella, 92 horas; Marsella á Orán, 16 horas; Orán á Marsella, 65 horas; Marsella á París, 65 horas. Consignatario en Valencia, D. Emilio Fernaud, Mar. 65.

APARATOS CALORIFICOS DE LEANDRO VALLET.

PREMIADO POR S. M.—CALLE DEL ARENAL, NUM. 28. Mr. Leandro Vallet propone al público, que en su establecimiento se halla este año un surtido completo de aparatos caloríficos, y además toda clase de artefactos relativos al arte de fumista; ofrece con recomendable atención: Los caloríferos fumivoros, condensadores, económicos, portátiles, sin tubos, único aparato de su clase que se trasporta con facilidad á todas las habitaciones que se quieran calentar. Los caloríferos sifones con tubos, á represion de aire caliente; elevan estos su extraordinario calor hasta 40 y 50 grados con solo seis á siete libras de carbon de cok en cada diez horas; en una ó varias habitaciones de mas de 200 varas cúbicas. Los caloríferos conservadores con tubos, de forma elegante como los anteriores; tienen estos la ventaja de conservar el combustible, dando siempre un grado muy elevado de calor. Los aparatos fumivoros, aspiradores á aire libre, privilegiados, para quitar los humos de las chimeneas que tienen esa grande incomodidad, y aspirar con éxito los malos olores de las habitaciones. Las elegantes chimeneas suizas, francesas, inglesas, cocinas económicas, etc., etc., y un surtido especial de rejillas para quemar el carbon de cok en las chimeneas, tenazas, badijas, molillos, fuelles y escobillones de todos precios. (Dom. m.)

CAJA UNIVERSAL DE CAPITALES

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA. AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 8 DE JUNIO DE 1855. Socio fundador.—Sr. D. Francisco de Paula Retortillo. Delegado régio.—Sr. D. Manuel Balthasar, capitán de navío retirado y diputado á Cortes. JUNTA INTERVENTORA: Excmo. Sr. D. Juan de Dios Sotelo. Excmo. Sr. D. José Ibarra. Excmo. Sr. Marqués de Perales. Sr. D. José Eugenio de Eguizabal. Excmo. Sr. D. Alejandro Lorente. Sr. D. Francisco Gaviria. Excmo. Sr. Marqués de Mirabel. Sr. D. Joaquin Zayas de la Vega. Director general.—Sr. D. José Luis Retortillo. Número de suscripciones en 1.º de marzo de 1860, 760.—Capital suscrito, 5,200,000. Títulos depositados en el Banco de España, 1,524,000. Pianza depositada por la Direccion para responder á los suscritores de la buena administracion de sus intereses: VEINTICINCO MIL DUCOS, UN MILLON CUATROCIENTOS CINCUENTA Y SEIS MIL REALES, en títulos de la Deuda diferida. Esta sociedad es la que cobra menos al suscriptor por derechos de administracion, á su ingreso como socio. En ella pueden hacerse las suscripciones de manera que nunca pierda el suscriptor el capital impuesto. También es la única en la que todo socio tiene derecho á retirarse; aunque no haya llegado la época de su liquidacion, en cualquier año que lo solicite, reconviniendo el capital y los intereses que hasta entonces le hubiesen correspondido. El objeto de esta Sociedad no puede ser mas útil, pues es formar capitales con los que se hace la fortuna de cualquiera, ó se facilita la adquisicion de dotes á las hijas, de rentas vitalicias, de pensiones, de cesantías, ó de la cantidad necesaria para eximir á los hijos del servicio de las armas, según se espresa detalladamente en el prospecto que se facilita gratis á todo el que lo pida. La administracion tiene prestada una fianza para responder de los intereses confiados á su cuidado. Todas las operaciones de esta Compañia están intervenidas por un delegado régio, y por una Junta Interventora. Además los fondos se depositan en el Banco de España, y cada socio, por sí mismo, puede examinar, siempre que guste, los libros de la Compañia. La manera de hacer las suscripciones, los beneficios que se obtienen, las garantías que ofrece la Compañia, y todos los demás pormenores que puedan interesar á cualquiera, se encontrarán en el prospecto, que se da gratis en la Direccion general, Madrid, Puerta del Sol, números 5, 7 y 9, y que se remite franco de porte á la persona que lo pida desde algun punto de la Peninsula ó Ultramar. En todas las capitales de provincia hay representantes de la Compañia, y agentes de la misma en casi todos los pueblos de España, isla de Cuba, Puerto-Rico y la Argelia; los cuales darán cuantas noticias pueda cualquiera necesitar. (15 y 30 mens.)

ACETITE DE HIGADO DE BACALAO.

Este precioso medicamento tan conocido ya de todo el mundo, y de un uso tan general, tanto dentro como fuera de España, se acaba de recibir completamente puro y traído directamente de Terranova, Noruega, Islandia é Inglaterra, en el laboratorio químico y botica de D. Vicente Moreno Miquel, calle del Arenal, número 6, Madrid; y en Dolores, botica de D. Lorenzo Rodríguez. Se vende á 12, 16, 20 y 24 reales frasco. (D. 15, 21, 27, 3 y 9.)

UNA SEÑORA SOLA DESEA ENCONTRAR dos caballeros ó sacerdotes para ceder una habitacion por cuenta de estos ó de la interesada, en punto céntrico. En la calle de Barcelona, núm. 12, tienda de comestibles darán razon. (1 v. m. 1 v. t.)

A LOS SEÑORES IMPRESORES DE provincias.—Un sugeto práctico en toda clase de trabajos del arte, así como en la encuadernacion y comercio de libros, desea colocarse fuera de Madrid ó en el extranjero, donde pueda ganar lo suficiente para la manutencion de su familia. Tiene personas que le abonen. Los avisos se dirigirán á D. Eduardo González, calle de Pelayo, núm. 26, en Madrid. (2 v. m. 2 v. t.)

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRINCIPE.—A las cuatro y media de la tarde, «Aniano y ogaño!» Baile.—«Es una mala!» A las ocho y media de la noche.—«Carriaturas!» Baile.—«Que convito al coronel.» ZARZUELA.—A las cuatro de la tarde, «Los Magyaros.» A las ocho y media de la noche, «Los circasianos.» CIRCO DE PAUL.—«La Juventud española.» celebra baile de tres á siete de la tarde. «La Constante.» de ocho y media á una de la noche. CAPELLANES.—«La Primavera.» sociedad de baile, celebra reunion de nueve á dos. FRANCES.—A las ocho y media de la noche.—«Roman d'une heure.—Un mari en 150.—Un ami acharné.—La perle de la Canebière.» CIRCO.—A las cuatro y media de la tarde.—Una divertida y variada funcion.—«Academia de prestidigitacion por el célebre profesor Mr. Herrmann.» Editor, D. Mariano de Zuloaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.